

DOCUMENTO DE TRABAJO

Área de Transcripciones

CONGRESO DE LA REPÚBLICA
SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2024

COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO A LA ORGANIZACIÓN DE LOS
JUEGOS PANAMERICANOS Y PARAPANAMERICANOS LIMA 2027

2.ª SESIÓN DESCENTRALIZADA - AREQUIPA
(Matinal)
(Documento de trabajo)

JUEVES 26 DE JUNIO DE 2025

PRESIDENCIA DE LA SEÑORA DIANA CAROLINA GONZALES DELGADO

—A las 11:35 h, se inicia la sesión.

—Sesión empezada.

(Pausa).

La señora PRESIDENTA.— Señor secretario técnico, no se escucha.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Buenos días, señora congresista, tenemos cuatro congresistas en la plataforma, con usted serían cinco y tenemos *quorum* con ese número.

Podemos pasar lista.

La señora PRESIDENTA.— Señores congresistas, señores invitados, en nombre de la Comisión de Seguimiento a los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027, les damos la más cordial bienvenida a esta segunda sesión descentralizada.

Por favor, secretario técnico, sírvase comprobar el *quorum*.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Muy buenos días, señora presidenta. Muy buenos días, señores congresistas.

Vamos a pasar asistencia a la Comisión Especial Seguimiento a los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027.

Congresista Gonzáles Delgado.

La señora GONZALES DELGADO (AP-PIS).— Presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Gonzáles Delgado, presente.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Congresista Tacuri Valdivia.

El señor TACURI VALDIVIA (BM).— Tacuri Valdivia, presente.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Tacuri Valdivia, presente.

Congresista Cueto Aservi () .

El congresista Cueto Aservi se encuentra de licencia.

Congresista Bazán Calderón (); congresista Bazán Calderón () .

Congresista Bellido Ugarte ha consignado su asistencia a través del chat de Microsoft Teams a las once y treinta y dos minutos.

La señora PRESIDENTA.— Conforme.

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Bazán Narro ha consignado licencia.

Congresista Chiabra León con licencia.

Congresista Cruz Mamani (); congresista Cruz Mamani (); congresista Flores Ancachi (); congresista Flores Ancachi (). Congresista Flores Ancachi ha consignado su asistencia a través del chat de la plataforma Microsoft teame a las once con treinta y cuatro minutos.

Congresista Revilla Villanueva () .

El congresista Revilla Villanueva ha consignado su asistencia a través del chat de Microsoft Teams a las once con treinta y cuatro minutos.

Congresista Williams Zapata () .

Congresista Williams Zapata se encuentra de licencia.

Congresista Zeballos Madariaga () .

Congresista Zeballos Madariaga se encuentra de licencia.

Segundo llamado.

Congresista Cruz Mamani (); congresista Cruz Mamani (); congresista.

Señora presidenta, han respondido cinco señores congresistas. El *quorum* necesario es de cinco. Tiene usted *quorum*. Puede usted iniciar cuando así lo considere pertinente.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, secretario técnico.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Con el *quorum* reglamentario, siendo las 11 y 35 del 26 de junio de 2025, se inicia la sesión, la Segunda Sesión Descentralizada de la Comisión Especial de Seguimiento a la Organización de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027.

Aprobación de acta.

Se pone en consideración el acta de la sexta sesión ordinaria de fecha 4 de junio que se remitió a su despacho por correo electrónico el día miércoles 17 de junio.

Si ningún congresista expresa observaciones, se dará por aprobado.

Ha sido aprobado.

ORDEN DEL DÍA

La señora PRESIDENTA.— En nombre de la Comisión Especial de Seguimiento a la realización de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027, les doy la más cordial bienvenida a esta segunda sesión descentralizada que tiene lugar en la ciudad de Arequipa, ejemplo de pujanza regional y compromiso con el deporte nacional.

Agradecemos profundamente la presencia de las autoridades locales que nos acompañan en el día de hoy, así como también al presidente de la Cámara de Comercio y el presidente del Instituto Peruano del Deporte, quien se encuentra conectado a través de la plataforma Microsoft Teams.

Como primer punto tenemos el pedido de las autoridades de Arequipa, para que se considere como sede deportiva para los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos y, en segundo lugar, la situación de mantenimiento del Estadio Mariano Melgar y su infraestructura clave para el desarrollo de (...)

Cómo es de conocimiento público la organización de los juegos de Lima 2027, representa una oportunidad histórica no solo para Lima, sino para todas las regiones del Perú. Estudios recientes muestran que el 77% de la ciudadanía respalda esta iniciativa debido a su impacto positivo en la economía, el empleo y el desarrollo del deporte nacional. Además, el evento generaría alrededor de ciento cincuenta mil puestos de trabajo, directos e indirectos y un efecto dinamizador que pueden representar hasta 0.5 puntos del GED.

En ese contexto, Arequipa, representada por sus autoridades y representantes de la sociedad civil, han manifestado su legítima aspiración de convertirse en sede deportiva descentralizada para los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos el 2027. El potencial logístico, la calidad humana, el clima favorable, y el

DOCUMENTO DE TRABAJO

empuje institucional hacen de esta región una candidata idónea para albergar competencias oficiales, más aún, considerando que es la primera región olímpica de nuestro país, declarada así por el Comité Olímpico el 10 de julio de 2023. Por este motivo, hoy escucharemos las propuestas que sustentan este anhelo y que permitiría modernizar el deporte en nuestro país.

Por otro lado, es imprescindible revisar el estado situacional del Estadio Mariano Melgar, infraestructura emblemática, con valor histórico y deportivo para la región sur del país. Su mantenimiento y modernización deben ser prioridad en la política pública deportiva. Para ello contamos con la valiosa participación del IPD y el Consejo Regional del Deporte de Arequipa.

La descentralización de los beneficios y responsabilidades de Lima 2027 debe ser un eje estratégico. No se trata solo de albergar eventos, sino de dejar legado, infraestructura moderna, espacios inclusivos para el deporte adaptado, capacidades fortalecidas, turismo deportivo y cohesión social.

A través de esta gestión, escucharemos con atención las propuestas y las canalizaremos al ente rector y responsables del deporte a nivel nacional.

En Juegos Panamericanos y Parapanamericanos pasados han utilizado sedes descentralizadas, por ejemplo, en Lima 2019 se utilizó la Bahía de Paracas, en la región Ica, y la albufera de Medio Mundo en Huacho como sedes deportivas.

Situación similar ocurrió en los Juegos de Santiago 2023 donde se desarrollaron eventos deportivos en las regiones de Valparaíso y Biobío. Es decir, estos nuevos juegos panamericanos y parapanamericanos pueden tener un mayor alcance nacional y diferenciarse así de Lima 2019 aportando desarrollo deportivo a otras regiones.

Sin más preámbulo, se concede el uso de la palabra al señor Alonso Rodríguez Bellido, subgerente del Deporte de Gobierno Regional de Arequipa, para que nos exponga sobre el pedido de las autoridades de Arequipa para que puedan ser sede deportiva de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027.

EL SUBGERENTE DEL DEPORTE DEL GOBIERNO REGIONAL DE AREQUIPA, señor Alonso Rodríguez Bellido.— Buenos días, buenos días con todos. Primero agradecer a la congresista Diana González por esta invitación a la segunda sesión descentralizada y lógicamente casi todos como buenos arequipeños y deportistas nos conocemos porque estamos inmersos justamente en el deporte.

Con mucha alegría poderle manifestar lo que venimos avanzado y lo que se quiere también en el deporte arequipeño y la

DOCUMENTO DE TRABAJO

posibilidad de que también estos Juegos Panamericanos y Parapanamericanos puedan estar aquí en Arequipa.

Nosotros estamos viabilizando un proyecto junto con el doctor Rohel, del gobierno regional, es una villa deportiva en la municipalidad de Uchumayo; justamente tuvimos un asesoramiento también de Lima y definitivamente pues nuestra infraestructura deportiva está totalmente retrasada y sin infraestructura deportiva es muy complicado tener estos eventos internacionales y es por eso que nos abocamos a este a este plan, que en las facultades que tiene un gobierno regional no podemos tener una villa en ese nombre y le hemos denominado polideportivo de Arequipa que no nos limita a tener una infraestructura deportiva completa.

Entonces, eso también veníamos a plantear aquí, es que es posible también con la ayuda del Congreso de la República, con el IPD, poder viabilizar este proyecto.

Definitivamente, como lo dijo la congresista Diana González, el pueblo arequipeño, pues, es pujante, también tiene sus baluartes deportivos y lógicamente pues el anhelo es tener y poder conseguir una representatividad a nivel nacional.

Ese por el momento sería mi intervención.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, señor Rodríguez.

El congresista (...?) consigna su asistencia.

Y cedemos el uso de la palabra al señor Alex Bellido Reyes, gerente de Desarrollo Social de la Municipalidad Provincial de Arequipa.

EL SUBGERENTE DE DESARROLLO SOCIAL DE LA MUNICIPALIDAD PROVINCIAL DE AREQUIPA, señor Alex Bellido Reyes.— Muy buenos días con todos, señorita congresista Diana Gonzáles, gracias por la invitación a la segunda reunión.

El día de hoy estoy acompañado por el gerente del Área de Desarrollo Social de la Municipalidad Provincial el licenciado Frank Rivera, al cual con su permiso quisiera ceder la palabra.

La señora PRESIDENTA.— Tiene el uso de la palabra el señor Rivera.

EL GERENTE DEL ÁREA DE DESARROLLO SOCIAL DE LA MUNICIPALIDAD DE AREQUIPA, señor Franz Vladimir Rivera Mansilla.— Muchas gracias, primero alcanzar un saludo, señorita Diana González, muchas gracias por la invitación a esta segunda sesión descentralizada

DOCUMENTO DE TRABAJO

de la Comisión Especial de Seguimiento a la Organización de los Juegos Panamericanos; también quiero alcanzar un saludo a los representantes del gobierno regional, así como a todos los representantes de lo que significa el IPD, tanto nacional y local, como también de la Cámara de Comercio.

En esta oportunidad agradecer la invitación, por un lado, y segundo también alcanzar el saludo de nuestra autoridad, el ingeniero Víctor Hugo Rivera para que con estas diferentes obligaciones que tiene no puede estar presente, pero sin embargo, no quiere dejar de lado la presencia de la autoridad y también de la perspectiva de lo que significa tener la posibilidad valga la redundancia, de ser una sede dentro de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027.

Quiero generar un pequeño contexto. Arequipa, en la historia siempre ha tenido deportistas destacados; si bien es cierto tenemos oportunidad para poder a partir de eventos trascendentes como son estos juegos de poder desarrollar deportivamente, de poder desarrollar dentro de este enfoque social deportivo y que se convierta en una oportunidad para la comunidad arequipeña, es importante que se pueda voltear los ojos a este espacio, un espacio en el cual que seguro vamos a tener varias coincidencias en las diferentes participaciones; ya se habló del tema del turismo, la movilización que significa traer estos juegos como una de las sedes dentro de la ciudad de Arequipa, el impacto económico que el indica, los puestos de trabajo, pero también no solamente ello, sino también el buen ejemplo que pueden llevarse todos esos jóvenes que pueden estar atentos por toda esta información que es abrumadora para estas fechas. Los jóvenes pueden consumir de esta información, pueden estar presentes, pueden ver, analizar y por qué no también pensar en algún momento que ellos pueden ser parte en algún momento de estos juegos panamericanos.

También hay otro contexto que es importante señalar, un contexto en el cual Arequipa tiene deportistas destacados que participan en los Juegos Panamericanos. O sea, también aportamos nosotros deportistas a los Juegos Panamericanos. Viene este, por ejemplo, en judo, Fredy Villalobos; en lo que significa en Tiro, también tenemos el Tiro Deportivo, también tenemos deportistas arequipeños. Así también Arequipa es un espacio de entrenamiento de deportistas de alto rendimiento, tenemos a Mary Luz Andía, tenemos a Henry Campos, que entrenan en la ciudad de Arequipa. Entonces es un espacio tanto a nivel deportivo, social, oportuno para poder generar esta participación dentro de lo que significa los Juegos Panamericanos.

Y quiero enfatizar también algo que me parece importante. En el 2019 los Juegos Panamericanos Lima, se pudo descentralizar, ya habido la intención real de tener Paracas, Ica, otros

DOCUMENTO DE TRABAJO

departamentos fuera de Lima como sede de una disciplina deportiva. Una sede, obviamente nos genera una gran satisfacción. Y por qué no en este momento, en esta oportunidad, tener también una sede que pueda albergar algunas disciplinas deportivas, quizás con cierto atrevimiento alcanzar algunas ideas dentro de lo que significa conversar con un integrante de la Federación de Tiro, que radica en Arequipa, perdón, de escalada deportiva que radica en Arequipa, me decía que, por ejemplo, el tema de la altura no es atenuante para que esta disciplina deportiva se pueda desarrollar en la ciudad. La escalada deportiva si me es cierto no tiene infraestructura deportiva aquí en Arequipa para ese nivel de competencia, pero creo que es también una bonita oportunidad para poder ir generando, como decía la señorita congresista un legado también de infraestructura deportiva.

Nosotros tenemos en la municipalidad bajo nuestra administración el Coliseo Arequipa, coliseo que tiene un aforo de siete mil espectadores. Este escenario, si bien es cierto está habilitado, estamos terminando de pasar un trabajo de todo lo que significa el INSEC, que es para el tema de seguridad, estamos ya terminando de levantar las observaciones, pero es un espacio para poder nosotros tenerlo también en consideración. Por ejemplo, para las artes marciales que pueden ser un espacio también para poderlo pensar dentro esta propuesta donde se piensa que Arequipa puede ser un espacio para la sede de los Juegos Panamericanos.

Tenemos también algo a favor, es importantísimo, Arequipa tiene un millón de habitantes. Es la segunda ciudad a nivel nacional que tiene esta cantidad de población, lo cual lo hace también trascendente para que en algún momento viniendo de este espacio de tanto la condición social, pueda tener un buen escenario de población, un millón de habitantes la provincia de Arequipa; millón y medio la región de Arequipa. Y no dejemos de contar también que, si es que se diera este caso, los departamentos vecinos podrían estar presentes en otra ciudad.

Eso sería todo en cuanto a mi participación y también al aporte de algunas ideas. (3)

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, señor Rivera.

A continuación, se concede el uso de la palabra al señor Broswi Gálvez y actual gerente general de la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa.

EL GERENTE GENERAL DE LA CÁMARA DE COMERCIO E INDUSTRIA DE AREQUIPA, señor Broswi Gálvez Villafuerte.— Muchas gracias, congresista Diana Gonzáles, muy buenos días a todos los miembros de la mesa, nuestro gobierno regional, nuestro gobierno local también muchas gracias por acompañarnos. Por supuesto agradecer

DOCUMENTO DE TRABAJO

esta invitación del Consejo Nacional de Deporte de nuestra ciudad.

Desde la Cámara de Comercio e Industria Arequipa, realmente nos complace que usted siempre tenga el liderazgo de promover acciones por el desarrollo social, somos testigos de las múltiples actividades que viene desarrollando mediante el mecanismo de obra por impuestos, la promoción de nuestro aeropuerto, en fin, acciones que realmente suman al desarrollo de Arequipa y ahora fijarnos en el tema del deporte que realmente es un punto básico del desarrollo no solamente de promover centros de vida saludables que le dan espacios adecuados para promover el deporte en Arequipa, sino para que desde la mirada del sector empresarial, también se voltee la mirada hacia nuestra región Arequipa.

Consideramos que abrir espacios como los Juegos Panamericanos o para Parapanamericanos va a permitir que también haya inversión en lo que estamos (...?) (...) en los espacios deportivos de nuestra región. Tenemos un estadio que lamentablemente ya condice como una ciudad del nivel de Arequipa, un estadio como el estadio de Macollo, que necesita la ampliación de este espacio circular que tiene donde se desarrollan diversos espacios. Y consideramos que esta propuesta de Arequipa es traer inversión, es traer una mirada, una mirada de inversión, es una mirada fija en Arequipa que realmente nos promueve y eso desde el sector empresarial nos motiva a brindar todo el soporte y todo el apoyo, señorita congresista, sé que con toda la participación de las instituciones que (...?) en nuestra sede de Arequipa, estamos, como le digo, complacidos, señora presidenta, en este momento están en algunas actividades propias de la selección, está realmente complacido de que podamos promover este espacio en la constitución de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos para Arequipa. Así que nada, simplemente ratificar nuestro compromiso del programa de la mano de ustedes

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias.

A continuación se cede el uso de la palabra al señor Federico Ton, presidente del Instituto Peruano del Deporte, para que nos comente si es factible el pedido de las autoridades de Arequipa, para que pueda ser sede deportiva de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Lima 2027 y adicionalmente nos informe respecto al estado situacional y mantenimiento de las instalaciones del estadio Mariano Melgar a cargo del IPD y del Consejo Nacional de Deporte.

El PRESIDENTE DEL INSTITUTO PERUANO DEL DEPORTE IPD, señor Federico Ton Hurtado.— Muy buenos días, presidenta de la Comisión de Seguimiento de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos,

DOCUMENTO DE TRABAJO

a todas las autoridades de Arequipa, tanto el sector público como el sector privado y complacido por esta sesión descentralizada que hemos sido convocados para recibir el planteamiento, el pedido, el anhelo como ha señalado usted, presidenta, que Arequipa sea considerada dentro del Programa de los Juegos Panamericanos Lima 2027.

Como usted sabe, en noviembre de 2023 es cuando Barranquilla pierde la sede, Perú gana esta sede en noviembre del año 2023 y lo hace en la ciudad de Lima. Y el año 2024 se ha suscrito el contrato entre el gobierno del Perú, Panam Sports, el Comité Olímpico Peruano y la Municipalidad Metropolitana de Lima.

A fines del año pasado se ha conformado ya el Comité Organizador de los Juegos Panamericanos y que preside el Instituto Peruano del Deporte y lo integra el Comité Olímpico Peruano, más un representante; un representante del Perú ante el Comité Olímpico Internacional, un representante de los atletas y la secretaria técnica, un representante de la Municipalidad Metropolitana de Lima y un representante de la secretaria técnica a cargo del Instituto Peruano del Deporte y su comité organizador adscrito al Instituto Peruano del Deporte.

Al respecto, presidenta, debemos informar que hemos tomado nota para poder trasladar la decisión, esta decisión, este pedido tiene que ser trasladado a Panam Sport, que es el titular de este torneo y quienes tendrían que ser evaluado y aprobado por el comité ejecutivo.

Esto va a ocurrir en la ciudad de Asunción, en a la semana de agosto.

Terminado la sesión del Comité Ejecutivo, donde yo tengo que hacer una presentación, puedo llevar, presidenta, he preferido de Arequipa para esta es la instancia la que tendría que ser evaluada y aceptada o tomar una decisión ¿no?

En ese sentido, le planteo que se haga llegar este pedido de manera formal para poder enviarlo a Panam Sport, a la presidencia, la secretaria general, pero sobre todo una atención del comité ejecutivo de Panam Sport.

Con respecto a lo que se ha señalado en Lima 2019, efectivamente, presidenta, en Lima 2019, por ejemplo, el caso de Remo se tomó la albufera de Medio Mundo en la región de Lima provincias; en el caso de la vela se trabajó en Paracas y para Lima 2027, para el caso del Remo, se ha considerado el Callao; y para el caso de la vela se está avanzando en un centro de alto rendimiento en Paracas.

Entonces, quería informarles que Panam Sport recientemente ha aprobado ya el programa deportivo para Lima 2027 y ha aprobado

DOCUMENTO DE TRABAJO

treinta y seis deportes, treinta fueron aprobados por el Comité Ejecutivo, tres fueron propuestos por el Perú y tres por la presidencia de Panam Sport. En total son 36 deportes que han sido ya aprobados.

En principio, Panam Sport ha manifestado que ya no se efectuará ningún pedido más, de parte de Perú como presidente del comité organizador y el presidente del comité olímpico, se ha solicitado a Panam Sport la ampliación de algunos deportes donde nuestro país tiene potencial de medallas, lo cual sería asumido por los recursos del gobierno del Perú.

Señalo esto porque la última presentación o en las presentaciones, con mucho acierto se han señalado algunas instalaciones con las que ya se cuenta e incluso el tipo de deporte que podría ser considerado.

Entonces, en ese sentido vamos a hacerle llegar oficialmente, presidenta, el programa deportivo para que pueda adecuarse también a la solicitud de Arequipa, en este marco que ya fue aprobado por el Comité Ejecutivo de Panam Sport.

Como Instituto Peruano del Deporte estamos plenamente comprometidos con la descentralización del deporte en el país; muestra de ello el gobierno del Perú hay juegos bolivarianos Lima y Ayacucho 2025, hace dos días hemos estado con la ODEBO supervisando el avance del Centro de Convenciones y el estadio que se está construyendo en Ayacucho.

En ese sentido, presidenta, estamos en plena disposición de tomar en cuenta el pedido planteado por las autoridades públicas y privadas de Arequipa para poder seguir el canal de esta solicitud ante el Panam Sport.

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, presidente.

Esperamos realmente que el pedido pueda ser considerado a solicitud de las autoridades locales y es que realmente pueda ser transmitido en la medida de las posibilidades. Muchas gracias por conectarse con nosotros.

A continuación, se concede el uso de la palabra a la señora Montaña Condori, presidente del Consejo Regional del Deporte de Arequipa, para que nos informe sobre las acciones realizadas por el Consejo Regional del Deporte en relación a la situación actual del estadio Mariano Melgar.

La PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL DEL DEPORTE DE AREQUIPA, señora Glissolym Soledad Montaña Condori.—

Muy buenos días, señores congresistas, autoridades presentes, presidente Federico Tong.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Bueno, agradecida de primera mano por la invitación a esta segunda sesión para poder darle seguimiento a la organización de los Juegos Panamericanos.

En cuanto al estado situacional de nuestro estadio Mariano Melgar, si bien es cierto desde el 2007 no cuenta con ITSE, pero en esta oportunidad este año se ha venido gestionando el levantamiento correspondiente a través de la municipalidad provincial, se hizo el informe, se elevó, ya Lima tiene conocimiento de nuestra sede. Es más, a través de mi persona queremos solicitarle de que ya se asigne ese presupuesto para hacer el levantamiento correspondiente. Si bien es cierto esto se maneja ya a nivel del Estado para que se pueda asignar ese presupuesto que se necesita para hacer el perfil y levantamiento correspondiente.

En ese caso, también estamos proyectando y conversando a través del gobierno regional, de que no solamente se pueda mejorar y levantar las observaciones para obtener este certificado del ITSE, sino también buscar que nuestro centro, nuestro estadio emblemático Mariano Melgar, que está ubicado en el corazón de Arequipa, también pueda ser reestructurado completamente porque es una estructura bastante antigua y que para los nuevos estándares deportivos este amerita nuevas condiciones, razón por la cual estamos también pidiendo acá a través del gobierno regional, a través de nuestro Instituto Peruano del Deporte, se pueda manejar la posibilidad de que puedan asignar su presupuesto para su remodelación total.

La señora PRESIDENTA.— En ese sentido, le interrumpo un segundo para precisamente el presidente del IPD pueda finalizar su participación respecto al estado situacional y mantenimiento de las instalaciones del Estado Mariano Melgar a cargo del IPD y el Consejo Nacional del Deporte que quedo pendiente en su participación anterior para poder seguir con nuestras autoridades.

El PRESIDENTE DEL INSTITUTO PERUANO DEL DEPORTE IPD, señor Federico Ton Hurtado.— Gracias, presidenta.

El estado situacional le voy a detallar, lo conoce perfectamente la región de Arequipa, evidentemente hay una preocupación. El Instituto Peruano del Deporte tiene a su cargo 176 infraestructuras y había venido recibiendo tres millones de soles cada año para el mantenimiento. Eso ha significado que una larga lista de estadios, de coliseos y de complejos deportivos no puedan ser atendidos de la mejor manera.

Respecto al estadio de Arequipa, estamos gestionando con el Ministerio de Educación y el Ministerio de Economía, para poder ver recursos para poder atender el mantenimiento colectivo

DOCUMENTO DE TRABAJO

integral del estadio Mariano Melgar y ahí nuestro equipo técnico ya ha hecho una evaluación.

Cabe recordar que ya el año pasado salió un decreto supremo para poder intervenir en el estadio Melgar y el estadio Umacollo en el marco del Campeonato Sudamericano Conmebol Sub-20.

Lamentablemente estos recursos que fueron asignados y que fueron ejecutados en el caso del Estadio Melgar se logró asignar las bombas de riego por aspersión y el cuidado del césped natural, cosa que lo pueden apreciar en el portal de SIAS. Lamentablemente la Conmebol tomó la decisión de quitarnos la sede por los temas de la propia federación, nosotros teníamos un cronograma ajustado, muy ajustado, que concluía su ejecución el 31 de diciembre del año pasado.

Como esos recursos fueron transferidos por parte del Ministerio de Educación al IPD en el marco de este campeonato, tuvo que ser devuelto estos recursos. Hoy estamos haciendo la gestión considerando los siguientes elementos: El servicio de mantenimiento del césped natural del campo de fútbol, el suministro y montaje de butacas para la tribuna del occidente, el servicio de mantenimiento de las luminarias tipo reflector LED, que cumpla con los estándares requeridos por la FIFA. También hay que considerar el pintado de las instalaciones, el mantenimiento correctivo de veredas, tribunas, asientos y coberturas de las instalaciones.

Asimismo, un sexto pacto es que hemos identificado el mantenimiento y acondicionamiento del área actual para delegaciones, periodistas, comunicadores.

El octavo campo es el servicio de mantenimiento de los camerinos y baños del público en general, y finalmente el suministro y montaje de aspersores automáticos para el sistema de riego del campo deportivo. **(4)**

Esto es lo que hemos identificado que se requeriría para poder contar con mantenimiento correctivo del estadio Mariano Melgar. Esto se encuentra en proceso de gestión, presidenta, y seguramente con su apoyo podamos sacar adelante esta propuesta desarrollada del Instituto Peruano del Deporte.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias presidente, retomamos la participación de la señora Montaña.

La PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL DEL DEPORTE DE AREQUIPA, señora Glissolym Soledad Montaña Condori.— Gracias.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Bueno, hacer hincapié, señora congresista, que a través de su persona se pueda elevar este pedido a nuestra presidenta de la república para que pueda hacer posible esa asignación presupuestaria. Como ya lo han mencionado las diferentes autoridades, es Arequipa una de las regiones importantes, por ende, necesitamos habilitar nuestros campos deportivos, y así de alguna manera poder seguir brindando el servicio de una manera segura.

Además, me permito también, en el ámbito, en el rango de la conversación sobre ser sede de los Panamericanos, y en presencia de las autoridades representantes del gobierno regional, y de la municipalidad provincial, también de la empresa privada a través de la cámara de Comercio, hacer extensiva la proyección para ser sede de los futuros juegos, no solamente Panamericanos, tenemos los Panamericanos, y podemos ir empezando progresivamente con los Juegos Bolivarianos o los Sudamericanos, donde de pronto las intenciones se pueden ir proyectando a través de nuestro alcalde provincial, pidiendo en coordinación con el gobierno regional y hacer la transferencia al gobierno central, para que también se puedan tomar diferentes acciones que no solamente ameritan la mejora de la infraestructura, sino también la habilitación del aeropuerto, como lo mencionaba el gerente general, un aeropuerto que pueda tener la capacidad de albergar esa cantidad de pistas que van a llegar de diferentes países, las vías, los hoteles, las vías de tránsito y demás acciones que necesitan tener óptimas condiciones para poder hacer este evento coordinado, organizado y seguro.

De pronto podemos ir generando esa proyección, también entendíamos de que ya nuestro gobernador tiene una proyección sobre un polideportivo donde está albergando tres instalaciones bastante grandes, en una primera etapa, y que de pronto también se fortalezca esa proyección presupuestal y ya se vuelva un presupuesto general que permita concluir la construcción de todo el bosquejo que se tiene.

Entonces desde ya, también, el Consejo Regional del Deporte agradece a su persona por preocuparse del desarrollo y la promoción del deporte a través del Congreso y, también, con todas las autoridades públicas y privadas que están aquí presentes-

Agradecemos también la presencia del presidente Federico Tong que ha tenido bien exponer cuál es el estado situacional de nuestro estadio y también todas las expectativas que se tienen para estos Juegos Panamericanos.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Invito a los congresistas que deseen realizar preguntas, comentarios o consultas sobre lo que consideren pertinente.

DOCUMENTO DE TRABAJO

Bueno, de mi parte, me gustaría realizar una pregunta al presidente del IPD, si se encuentra aún conectado, porque nosotros como despacho hemos tenido una reunión en la Presidencia del Consejo de Ministros, directamente con el premier Eduardo Arana, donde nos indicaron que hay un compromiso político por parte del señor premier para darle modernización y adecuación al estadio Mariano Melgar, y que se darían las reuniones a nivel técnico para definir la estrategia más apropiada.

Entiendo que a consecuencia de ello ya se han identificado las intervenciones que, por cierto, no son nuevas; sin embargo, le pediría que nos pueda indicar cuáles son los siguientes pasos concretos, cuál sería el presupuesto requerido, entendiéndolo también que no van a necesitar el 100% del presupuesto en el día uno.

Además, como lo comentó el viceministro de Economía y Finanzas en una hoja de ruta, en un programa, pues, el estadio Melgar no significaría desde el primer día desembolsar todo el presupuesto que entiendo el Ejecutivo ya haya identificado, sino precisamente ir avanzando de acuerdo a esa hoja de ruta, a ese cronograma, a los pasos que ya han identificado desde el Instituto Peruano del Deporte.

El PRESIDENTE DEL INSTITUTO PERUANO DEL DEPORTE (IPD), señor Federico Tong Hurtado.— Señora presidenta, efectivamente, como hemos señalado, se encuentra en plena gestión toda la voluntad del Ejecutivo, (5) del ministro para poder atender esta necesidad del Estado Melgar de Arequipa.

El año pasado, se recibieron 25.2 millones para el Sudamericano* Sub 20, y la propuesta que se está gestionando se ha sacado para concentrarnos en el Estadio Melgar.

Ya he señalado cuáles son los ítems que van a poder ser desarrollados.

Estamos viendo una tecnología de trabajo, que hemos calendarizado.

Por ejemplo, el servicio de mantenimiento del césped natural del Estadio Melgar toma 120 días, que es el más largo, y el más corto de 45 días es lo de las butacas en la tribuna de occidente y el sistema de iluminación LED.

Estamos en ese nivel de trabajo técnico, presidenta. Seguramente ya los próximos días podamos tener alguna información más aterrizada.

En la parte técnica, tenemos bastante claro de cuáles son las necesidades, cómo se va a intervenir, qué se necesitan, cuáles son los plazos, incluyendo también los plazos de contrataciones.

DOCUMENTO DE TRABAJO

La señora PRESIDENTA.— Presidente, quedamos a la espera de esta información mencionado, así también de (ininteligible) a la Videna, respecto al pedido que ya habrían realizado.

No existiendo otras participaciones, (ininteligible) y los miembros de la Comisión Especial agradecemos la participación y comprometida de las autoridades regionales y municipales, del sector privado, del sistema deportivo nacional en esta sesión descentralizada que hemos tenido en nuestra región Arequipa.

Destacamos una vez más el pedido solicitado a la Presidencia del Instituto Peruano del Deporte, para que nos hagan llegar ambas informaciones, tanto de la visita el día lunes a Videna como del día de hoy, y el cronograma aterrizado sobre la actuación para el Estadio Melgar en los próximos días.

(ininteligible) la propuesta de Arequipa (ininteligible) para el 2027 no solo es una aspiración legítima, sino también una oportunidad concreta de descentralizar el deporte, el desarrollo, el acceso para poder generar un Legado que trasciende los Juegos.

Asimismo, el poder dar el debido mantenimiento al Estadio Mariano Melgar es (ininteligible), para garantizar que la infraestructura deportiva responda a un estándar de calidad adecuado para el desarrollo de actividades y eventos nacionales e internacionales, que permitan una verdadera inclusión y sostenibilidad.

Desde esta Comisión Especial confirmamos nuestro compromiso con la transparencia, el seguimiento legislativo, el fortalecimiento y la articulación interinstitucional para que cada región del país encuentre en Lima 2027 una oportunidad (ininteligible).

Habiéndose tratado todos los temas de la agenda, solicito la dispensa del trámite para la aprobación del acta de la presente sesión y ejecución inmediata (ininteligible) de la misma.

Si no hay oposición de ningún congresista, se dará por aprobada.

Ha sido aprobada.

Se levanta la sesión siendo las 12 y 15 del jueves 26 de junio de 2025.

Muchas gracias a todos nuestros invitados.

—A las 12:15 h, se levanta la sesión.